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二十年，卡神的“战斗天使”要来了
由美国二十世纪福克斯电影

公司出品，詹姆斯·卡梅隆编剧及
监制、罗伯特·罗德里格兹执导的
科幻动作视效巨制《阿丽塔：战斗
天使》将于 22日正式登陆内地影
院。

《阿丽塔：战斗天使》改编自
《铳梦》系列漫画。最早在1999年
时，被称为“墨西哥三杰”之一的
吉尔莫·德尔·托罗导演将《铳梦》
的原著漫画介绍给詹姆斯·卡梅
隆，他就迷上了这个故事，买下了
版权并用了五年的时间写出了剧
本。然而当他和自己长期合作的
制片人乔恩·兰道沟通后得到的
结论是当时的电影拍摄技术和后
期制作水平很难完美地呈现出影
片想要达到的效果，因此他们转
而先去拍摄了另一部詹姆斯·卡
梅隆在更早的十年前就写好的剧
本，而这也就是后来如日中天、直
接推动了影院 3D 电影普及的科
幻巨制《阿凡达》。这次的《阿丽
塔：战斗天使》能否再次创下票房
纪录尚不可知，但这一系列的过
往辉煌成绩，值得我们对即将上
映的电影产生极高的期待。

为何看中了
经典日漫《铳梦》

《阿丽塔：战斗天使》根据日
本漫画家木城雪户的代表作《铳
梦》改编。《铳梦》漫画系列诞生于
上世纪九十年代，故事讲述身处
末世之中，一名幸运重生的机械
女孩为了改变世界而勇敢奋斗、
踏上追寻真相旅程。

最初，吉尔莫·德尔·托罗将
《铳梦》推荐给卡梅隆，是因为他
觉得《铳梦》的故事核心跟卡梅隆
在电影中所想要传达的故事核心
是相通的：一名坚强的女性角色，
经历了一段成长历程，逐渐正视
自己的力量并最终成为一名女
英雄。卡梅隆这些年来不仅为
此写了186页的剧本，更是留下了
共计一千多页的笔记。《阿丽塔：
战斗天使》从世界观的构建到各
个角色小传都包含其中，巨细无
遗。

在名著改编成为电影的道路
上，常常会因为改编违背了原著
作者意愿的情况发生，所幸这种
情况与这部电影无关。据报道，
漫画家木城雪户虽然是一名有些
严苛、沉默寡言的人，但当他踏入
到剧组搭建的“废铁城”拍摄场地
时，亲眼看到纸上世界成为现实，
还是露出了满意的笑容。而当他
在早前看到成片其中二十分钟的
片段后，更是惊喜不已。

“卡神”将它
委托鬼才导演

詹姆斯·卡梅隆往往会在同
一部电影的开发制作上投入数年
的时间，而接下来的多年时间他
已经投入到《阿凡达》后四部续集
的制作当中，因此他和御用制片
人意识到需要找到一名合作伙伴
来担当《阿丽塔：战斗天使》的导
演重任。最终罗伯特·罗德里格
兹通过修改重写卡梅隆的剧本而
获得了卡梅隆的认可。

罗伯特·罗德里格兹堪称电
影鬼才，在 1992年时自己担任导

演、编剧、摄影、剪辑、制片人等职
务，以极低的成本拍出了电影《杀
手悲歌》而一举成名，之后成为了

《罪恶之城》的导演。
虽然罗德里格兹是一名“大

包大揽”的全能鬼才，但这次和卡
梅隆达成共识，想要打造的是一
部“詹姆斯·卡梅隆”风格的电
影。为此，罗德里格兹专心担任
导演一职。而卡梅隆和他的御用
制片人乔恩·兰道则给罗德里格
兹带来了一批经验丰富的幕后团
队，包括《黑客帝国》系列的摄影
师、《疯狂麦克斯：狂暴之路》的配
乐家、《阿凡达》剪辑师等人。

演员阵容同样实力非凡，克
里斯托弗·沃兹、詹妮弗·康纳利、
马赫沙拉·阿里等影帝影后级别
的老戏骨纷纷加盟，而《速度与激
情》系列的女主角、罗伯特·罗德
里格兹导演的御用女主角米歇
尔·罗德里格兹这次也会出现在

《阿丽塔：战斗天使》之中。

特效场景渲染时间
高达4.32亿小时

《阿凡达》在全世界范围内掀
起了一场3D电影的风潮，时至今
日 3D 电影已成为了好莱坞大片
的常规配置。但至今依然有大量
3D电影是 2D拍摄后期转制成为
3D 的，这些“假 3D”电影只是为
了卖出更高的票价。但《阿丽
塔：战斗天使》采用的是原生
3D摄像机拍摄，在卡梅隆
对电影技术进步偏执
的坚持下，影片最
终呈现的效果
有望再次成
为3D电影

的标杆。
影 片 的 特 效

重担主要落在了全球
顶尖的维塔工作室上。
据统计，电影在维塔工作室
使用的磁盘空间是《阿凡达》
的 3 倍，全公司有近 800 人投
入该项目，动用三万台电脑
进行运算制作，团队对特效
场景渲染时间总计为 4.32
亿小时。

卡梅隆虽然身为技
术狂人，但他的创作
理念认为所有的特
效都不仅仅是为
了炫技，是为故
事 和 人 物 服 务
的。为了忠于
原著的人物形
象，影片中的
核 心 主 角

“阿丽塔”全
程 采 用 了
真人和CG
动画结合
的 方 式

实现。原著漫画中，女主角眼睛
大大、嘴巴小小的标志性形象通
过精细的视效呈现天衣无缝地融
入到了真实的人类世界之中。

到底这种精细到达怎样的极
致程度？据了解，阿丽塔制作了包
括眉毛和睫毛在内的47种毛发造
型，在她头上有超过 13.2 万根头
发、2000根眉毛、480根睫毛，脸和
耳朵上有近 50万根“桃色绒毛”。
维塔工作室的工程师们实现了一
种新的毛孔生长技术，在每个毛孔
中放置单独的毛发，使得阿丽塔的
皮肤更加细腻紧致；71件数字特效
服装，女主角共计使用了125种不
同的穿法；超过 2500张面部表情
的定帧图组成了她的各种表情，而
她的身体则拥有大大小小 800多
个内部零件、狂战士的身体更是运
用了 2700个部件组装，所有的零
件都可以随着人物的每一个动作
高速运转。 综合

■ 相关新闻

卡梅隆对话刘慈欣：

想看《三体》拍成电影

导演詹姆斯·卡梅隆对
话科幻作家刘慈欣？借着

《阿丽塔：战斗天使》内地上
映的东风，这样的“神仙阵
容”变成了现实。昨天，电影

《阿丽塔：战斗天使》在北京
举行首映式，詹姆斯·卡梅隆
与科幻作家刘慈欣就科幻电
影话题展开对话。

2月5日《流浪地球》上映
首日，导演郭帆发微博长文，
感谢了对影片有帮助的人，

其中，第一个人就是导
演詹姆斯·卡梅隆，
他说自己在 15 岁
的时候看了卡梅
隆导演的《终结

者 2》，从此立
志要拍科幻
片，这才有
了后来去
拍《流浪地

球》的可能。
这篇微博发出
后，上个月才开
通 微 博 的 卡

梅隆很快就
用英文回

复 了 郭
帆 ，

说：“希望流浪地球的太空之
旅顺利，也祝中国的科幻电
影之旅好运。”郭帆自己也受
宠若惊，他回复说：“我的
天！我的天！谢谢‘卡神’的
鼓励。”

昨天的活动一开始，詹
姆斯·卡梅隆就表示自己读
过刘慈欣的《三体》三部曲，
感到非常震撼。并笑称：如
果《三体》在美国的销量猛
增 ，一 定 是 自 己 推 荐 的 功
劳。作为电影导演，卡梅隆
也表示电影版《三体》是自己
最期待的中国科幻电影。不
过，卡梅隆也承认《三体》拍
摄电影难度很大，在他看来，

《三体》如果拍成电影，就要
按照6部电影的体量去拍，才
能拍出这部作品的深度和广
度。他称赞刘慈欣的作品有
新的高度：“我想看到你的作
品被搬上大银幕，有导演要
去拍就让他们去拍，要给他
们机会，让他们发挥想象。”

对于长期“难产”的《三
体》项目，刘慈欣很实在地表
态，想拍《三体》，中国电影人
目前的能力和经验还有点不
够，他倒是希望中国科幻电影
能先拍摄些相对简单的故事。

为什么好的科幻小说很
难拍成好的电影？或者科幻
片到底适合怎样的剧本？“卡
神”和大刘都认为：好的科幻
电影更适合原创，而不是改
编小说。卡梅隆还举例说，

《2001太空漫游》《星球大战》
两部重要的科幻作品都是原
创。“我们喜欢的科幻小说都
有着丰富的细节，要拍电影
是很难、很漫长的。所以我
赞同，最好的科幻电影都是
原创的，而不是改编而来。”

“虽然高成本的科幻电
影更适合原创剧本，但近几
年美国好像改编的情况增大
了，像《降临》《火星救援》《沙
丘》。我们国内很缺少科幻
编剧，这个亟须解决，但也要
花时间去培养他们成长。我
觉得中国科幻未来的发展方
向应该是各种风格并存，都
得到发展，有硬科幻，也有很
文学、大众化的科幻。我不
希望看到中国科幻电影被某
种类型的作品框住，这个不
是乐观的情况。但现在说这
些还很早，我们刚刚开始。”

综合


